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السؤال

ما هو فضل صلاة التراويح؟

ملخص الإجابة

صلاة التراويح سنة مستحبة باتفاق العلماء وهي من قيام الليل فتشملها أدلة الكتاب والسنة التي وردت بالترغيب
في قيام الليل وبيان فضله. وينبغي الحرص على صلاة التراويح في جماعة والبقاء مع الإمام حتى يتم الصلاة.
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حكم صلاة التراويح

صلاة التراويح سنة مستحبة باتفاق العلماء، وهي من قيام الليل، فتشملها أدلة الكتاب والسنة التي وردت
بالترغيب في قيام الليل، وبيان فضله. وقد سبق ذكر بعضها في السؤال رقم )50070(.

قيام رمضان من أعظم العبادات التي يتقرب بها العبد إلى ربه في هذا الشهر. قال الحافظ ابن رجب:

"واعلم أن المؤمن يجتمع له في شهر رمضان جهادان لنفسه: جهاد بالنهار على الصيام، وجهاد بالليل على
فِّي أجره بغير حساب." أ.هـ. القيام، فمن جمع بين هذين الجهادين وُ

فضل صلاة التراويح

وقد وردت بعض الأحاديث الخاصة بالترغيب في قيام رمضان وبيان فضله، منها:
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انَ ضَ مَ امَ رَ نْ قَ : »مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ةَ أَنَّ رَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ ما رواه البخاري )37( ومسلم )759( عَ
.» هِ بِ نْ نْ ذَ مَ مِ دَّ ا تَقَ رَ لَهُ مَ فِ ابًا غُ سَ تِ احْ انًا وَ يمَ إِ

ا لَبً ابًا« أَيْ طَ سَ تِ احْ . »وَ هِ لَيْ ابِ عَ وَ دِ اللَّهِ بِالثَّ عْ ا بِوَ يقً دِ انًا« أَيْ تَصْ يمَ ا. »إِ لِّيً صَ هُ مُ الِيَ امَ لَيَ ان« أَيْ قَ ضَ مَ امَ رَ نْ قَ »مَ
 . هِ وِ اءٍ أَوْ نَحْ يَ نْ رِ رَ مِ دٍ آخَ صْ رِ لَا لِقَ لْأَجْ لِ

اء هَ قَ نْد الْفُ وف عِ رُ عْ ، لكن قال النووي: الْمَ ائِرَ بَ الْكَ ائِرَ وَ غَ لُ الصَّ نَاوَ تَ رِ أنه يَ ذِ نْ بْنُ الْمُ مَ اِ زَ نْبه« جَ نْ ذَ مَ مِ دَّ ا تَقَ رَ لَهُ مَ فِ »غُ
ة يرَ غِ ف صَ ادِ صَ ا لَمْ يُ ائِر مَ بَ نْ الْكَ ف مِ فِّ خَ وز أَنْ يُ جُ يَ : وَ ضهمْ الَ بَعْ ائِر. قَ بَ ون الْكَ ائِر دُ غَ انِ الصَّ رَ فْ تَصّ بِغُ خْ ا مُ ذَ أَنَّ هَ

اهـ من فتح الباري.

الحرص على الاجتهاد في العبادة في العشر الأواخر من رمضان

ينبغي أن يكون المؤمن حريصاً على الاجتهاد في العبادة في العشر الأواخر من رمضان أكثر من غيرها، ففي
رٍ ﴾القدر/3. هْ نْ أَلْفِ شَ رٌ مِ يْ رِ خَ دْ لَةُ الْقَ هذه العشر ليلة القدر التي قال الله تعالى فيها: ﴿لَيْ

مَ دَّ ا تَقَ رَ لَهُ مَ فِ ابًا غُ سَ تِ احْ انًا وَ يمَ رِ إِ دْ لَةَ الْقَ امَ لَيْ نْ قَ : »مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ بِيِّ صَ وقد ورد في ثواب قيامها قول النَّ
«. رواه البخاري )1768( ومسلم )1268(. هِ بِ نْ نْ ذَ مِ

ا(. رواه مسلم رهَ يْ ي غَ د فِ هِ تَ جْ ا لا يَ ر مَ اخِ ر الأَوَ شْ ي الْعَ د فِ هِ تَ جْ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ ول اللَّه صَ سُ ولهذا )كَانَ رَ
.)1175(

ا ذَ لَّمَ إِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ بِيُّ صَ :» كَانَ النَّ الَتْ ا قَ هَ نْ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ ائِشَ نْ عَ وروى البخاري )2024( ومسلم )1174( عَ
.» لَهُ ظَ أَهْ قَ أَيْ ، وَ لَهُ ا لَيْ يَ أَحْ ، وَ هُ رَ ئْزَ دَّ مِ رُ شَ شْ لَ الْعَ دَخَ

( قيل هو كناية عن الاجتهاد في العبادة، وقيل كناية هُ رَ ئْزَ دَّ مِ ان. )شَ ضَ مَ نْ رَ ر مِ اخِ ر الأَوَ شْ ( أي: الْعَ رُ شْ لَ الْعَ )دَخَ
. عن اعتزال النساء، ويحتمل أنه يشمل المعنيين جميعاً

ل. ي اللَّيْ لاةِ فِ مْ لِلصَّ هُ ظَ قَ ( أي: أَيْ لَهُ ظَ أَهْ قَ أَيْ ، بالصلاة وغيرها. )وَ ةِ اعَ اهُ بِالطَّ يَ أَحْ هُ فَ رَ هِ ( أَيْ سَ لَهُ ا لَيْ يَ أَحْ )وَ

اب بَ حْ تِ اسْ ان , وَ ضَ مَ نْ رَ ر مِ اخِ ر الأَوَ شْ ي الْعَ ات فِ ادَ بَ نْ الْعِ اد مِ زَ بّ أَنْ يُ حَ تَ سْ يث: أَنَّهُ يُ دِ ا الْحَ ذَ ي هَ وقال النووي: "فَفِ
." أ.هـ. اتِ ادَ بَ الِيه بِالْعِ اء لَيَ يَ حْ إِ

الحرص على قيام رمضان في جماعة
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ينبغي الحرص على قيام رمضان في جماعة، والبقاء مع الإمام حتى يتم الصلاة ، فإنه بذلك يفوز المصلي
بثواب قيام ليلة كاملة، وإن كان لم يقم إلا وقتاً يسيراً من الليل، والله تعالى ذو الفضل العظيم.

قال النووي رحمه الله:

ة اعَ مَ ي جَ ته أَمْ فِ ي بَيْ ا فِ دً رِ فَ نْ ا مُ لاتهَ ل صَ ي أَنَّ الأَفْضَ وا فِ لَفُ تَ اخْ يح ، وَ اوِ رَ لاة التَّ اب صَ بَ حْ تِ سْ لَى اِ اء عَ لَمَ قَ الْعُ فَ "اتَّ
ا لاتهَ ل صَ : الأَفْضَ رهمْ غَيْ ة وَ يَّ الِكِ ض الْمَ بَعْ د وَ مَ أَحْ ة وَ نِيفَ أَبُو حَ ابه وَ حَ ور أَصْ هُ مْ جُ يّ وَ عِ افِ الَ الشَّ قَ د؟ فَ جِ سْ ي الْمَ فِ

." أ.هـ. هِ لَيْ ينَ عَ لِمِ سْ ل الْمُ مَ رَّ عَ مَ تَ اسْ ، وَ مْ هُ نْ يَ اللَّه عَ ضِ ابَة رَ حَ الصَّ اب وَ طَّ ر بْن الْخَ مَ لَهُ عُ عَ ا فَ مَ ة كَ اعَ مَ جَ

رِفَ نْصَ ى يَ تَّ امِ حَ لْإِمَ عَ ا امَ مَ نْ قَ : »مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ : قال رَ الَ رٍّ قَ نْ أَبِي ذَ وروى الترمذي )806( عَ
« وصححه الألباني في صحيح الترمذي. لَةٍ امُ لَيْ يَ بَ لَهُ قِ تِ كُ

والله أعلم.
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